

III.

Peste de 1564. — Lacune inexplicable dans les archives de la Ville. — Grande mortalité à Lyon et à Villefranche. — Utilité de la peste, d'après Rubys. — Famine et épidémie de 1573.

Jusqu'en 1564, l'histoire ne mentionne aucun événement qui permît d'utiliser le nouvel hôpital ; mais au mois de juin de cette année, la peste, qui sévissait à Lyon depuis le renouveau du printemps, fut apportée à Villefranche où elle s'étendit rapidement (1).

« Cette épidémie fut à Villefranche sur la fin de juin, au moyen de la sœur de Jean Bordelle, qui vint de Lyon malade de la peste, et commença par le serviteur de Claude Chappuis, apotiquaire, qui la servit ; et en peu de temps fit de grands progrès jusqu'en juillet, aoust et septembre ; et moururent plus de deux mille personnes. »

Les archives de la ville sont malheureusement muettes sur ce désastre. Le registre de l'Administration communale concernant cette époque et comprenant une période de 79 ans, de 1488 à 1567, n'existe plus et ne figure pas dans l'inventaire ; et celui de la chambre des comptes, qui est évidemment bien complet, avec les feuillets soigneusement numérotés, présente, dans la comptabilité, une lacune de plus de dix-neuf mois ; comme si, dans cet intervalle, tous les actes de la vie régulière de la cité avaient été suspendus.

La première pièce comptable qui suit cette lacune est un « Estat des frais faicts pour l'entrée du roy (2) en ceste ville, en juin 1564 » ; mais, chose extraordinaire, dans les règlements de compte des années suivantes, aucune men-

(1) Louvet. *Histoire manuscrite du Beaujolais*.

(2) Charles IX, qui, récemment déclaré majeur à l'âge de treize ans, s'en allait à Lyon, pacifier cette ville.